

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 22 DE NOVIEMBRE DE 1808.

MADRID

INDIAS OCCIDENTALES.

Bridge Town, capital de la Barbada, 30 de agosto.

Al fin se ha verificado el ataque que hace tanto tiempo temíamos intentarían los franceses de la Guadalupe para sorprehender la guarnicion de Marigalante, y reconquistar la isla; pero tenemos la satisfaccion de que hasta ahora no han logrado su intento. El dia 23 del que rige un destacamento de 250 hombres del regimiento 66.º de infantería francesa, á las órdenes del coronel Campbried, desembarcó en las cercanías de Grandbourg, y marchó inmediatamente á sorprehender á dicho pueblo; pero antes de que se aproximase á la batería, el teniente Velch, de la embarcacion de la marina real *Circe*, habia conducido un refuerzo de 20 ú 30 hombres, que hizo baxar á tierra al momento que descubrió al enemigo, el qual fue recibido mui diversamente de lo que esperaba: asaltó las obras; pero halló tan valerosa resistencia, que se vió obligado á retroceder, y despues de una ligera escaramuza se retiró con pérdida de un capitan y 6 soldados muertos y 2 prisioneros. Por nuestra parte hemos tenido 4 ó 6 muertos; pero el enemigo perdió todas las lanchas que le conduxeron desde la Guadalupe, que eran 17, y se retiró á lo interior de la isla. Aunque la defensa y guarnicion de la Marigalante ha corrido y corre exclusivamente á cargo de nuestra marina, sin embargo el teniente general Beckvith, al instante que tuvo noticia del ataque de los franceses, dió tan prontas y eficaces disposiciones, que habiendo llegado la noticia el sábado 27 despues de medio dia, en la misma tarde se embarcó ya para socorrer la isla, á bordo del navio *Intrépido*, un destacamento del regimiento 1.º de la India occidental, al mando del teniente coronel Blakvell, el qual á estas horas habrá ya, segun todas las apariencias, arrojado al enemigo, y restablecido la tranquilidad de la isla.

HUNGRIA.

Presburgo 12 de setiembre.

El dia 7 se celebró en esta capital la coronacion de la Emperatriz de Austria, como Reina de Hungría, con la mayor solemnidad S. A. R. el archiduque primado hizo la ceremonia asistido de los obispos de Veszprin y de Zaab. En el mismo dia fue servida una espléndida comida á costa del Emperador á los miembros del estado. Al fin de la comida SS. MM., acompañadas del príncipe heredero y demas familia I. y R., se presentaron á la sala, y fueron recibidos con entusiasmo. Por la noche hubo iluminacion,

baile de máscara y divertimientos públicos. Al día siguiente la Emperatriz y Reina siguió á caballo y vestida á la húngara las calles de Presburgo en medio de las aclamaciones públicas, del transporte y alegría de sus fieles vasallos. El pueblo cantó el famoso *moriamur pro Rege nostro*, que un día cantó igualmente en presencia de María Teresa en el año de 1741. En seguida se hicieron varias promociones en celebridad de este suceso.

Los soldados de la dieta siguieron despues teniendo sus sesiones en los dias consecutivos. Ya en la primera se dice haber consentido á todas las proposiciones del gobierno, y entre otras al levantamiento de una milicia nacional, baxo el mismo pie que se ha levantado en los otros estados de la casa de Austria. En el día 9 celebró la dieta su quarta sesion, en la que se deliberó á unanimidad, y con un ahinco inspirado por el entusiasmo, hacer á S. M. la Emperatriz y Reina un presente de 500⁰ florines. Todos los miembros pasaron luego en solemnidad al palacio primicial. S. A. R. el archiduque primado llevó la palabra en latin, asegurando á S. M. el respeto y adhesion de toda la nacion húngara por su Reina. S. M. respondió en el mismo idioma con mucha dulzura y bondad; y habiéndose retirado, recibió luego la suma ofrecida por medio de los diputados de la dieta.

Para formar un juicio político de este acontecimiento, y estimarlo en lo que vale, debemos empezar recordando la indiferencia que manifestó el reino de Hungría en la última guerra, no habiendo habido medio de que saliese á la defensa de su Soberano, á pesar de verle echado de su capital y de su corte. Si comparamos con esto los procedimientos de los húngaros en el día tan diferentes, el levantamiento de una milicia general, y baxo el pie mas respetable qual es el mismo en que acaba de establecerse en todos los demas dominios de la casa de Austria, el entusiasmo que expresa el himno *moriamur pro Rege nostra*, la memoria de una Reina la mas adorada que ha tenido la nacion húngara, y el recuerdo de una época en que esta sostuvo á su Soberana contra el ímpetu de la mayor parte de las potencias de la Europa coligada contra ella: todos estos grandes recuerdos y magnánimas resoluciones indican que la nacion húngara está resuelta á sostener segunda vez con todos sus esfuerzos el trono de su Soberana que ve vacilante, que ha recibido del tirano de la Europa tan fuertes golpes, y que está amenazado de su última ruina por la ambicion del mismo; todo indica que en la actual dieta, en aquella augusta asamblea, cuyo objeto se dice ser solo la ceremonia de la coronacion, es donde se han estrechado los vínculos sagrados de amor y fidelidad que unen á aquella nacion fiel y valerosa con sus Soberanos, y que estos pueden ya contar con ella para los proyectos que meditan, para los quales nunca podrán hallar ocasion mas oportuna que la de la actual guerra de la España. Podemos pues creer que no son agenos para nuestra nacion los grandes negocios que en esta ocasion se han tratado en Presburgo; puesto que á mas de la identidad de objeto que nos persuade á obrar de concierto con aquella potencia, sabemos, y lo publican los mismos franceses, que se hallaba á la sazón en Presburgo el caballero Quadra, encargado de negocios de España.

De otra parte todas las noticias de los estados austriacos indican armamento. Al paso que los franceses que ocupan á Praga no cesan de aumentar

sus fortificaciones, fortifica la Austria á Cormont en Hungría, el castillo de Arva cerca de las fronteras de la Silesia, y la ciudad y paso de Jablunka; por fin en la Polonia austriaca se ha hecho una leva extraordinaria.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 17 de octubre.

Segun los papeles y avisos recibidos de Alemania parece ya inevitable la conferencia entre los Emperadores de Rusia y Francia; y no pueden ser mui agradables las consecuencias que se saquen de este incidente en orden á la seguridad de la Europa. En esta crítica situacion es tan importante para la independendia del continente la prontitud en tomar todas las medidas de defensa y de precaucion, como puede serlo en adelante el vigor y constancia de la resistencia. Y asi es que nos ha sido sumamente satisfactorio el saber que todo quanto dicta la prudencia, aconseja la política, y exíge la necesidad, otro tanto ha hecho el Austria para prepararse á la crisis que se aproxima. Las milicias nuevamente levantadas con el título de *milicia de reserva* ascienden de 60 á 70⁰ hombres. Los habitantes de los estados austriacos han desplegado el mas celoso entusiasmo, y hecho mas de lo que se les mandaba en el término prescrito. Todo ha tomado aspecto guerrero en los estados hereditarios; y hasta los niños, mostrando el espíritu de una edad madura, se han formado en cuerpos y brigadas con el loable objeto de adiestrarse en la disciplina y en los movimientos militares. Esta uniformidad de sentimientos, esta difusion general de entusiasmo en todas las clases y edades de los estados austriacos, ofrece las mas lisonjeras esperanzas de una resistencia gloriosa y feliz á las maquinaciones y designios del corso. Y asi, aunque realmente estan próximas á verificarse las vistas de los Emperadores Napoleon y Alexandro, no por eso debemos creer todavía que han de resultar consecuencias funestas á la causa de Europa. Lo cierto es que antes de que Alexandro saliese de Petersburgo se despacharon pliegos á la corte de Viena, y que su contenido debió ser mui grato, quando el Emperador Francisco hizo al portador un regalo considerable. Esto no indica seguramente que entre los gabinetes de Rusia y Francia haya precedido concierto alguno contrario á los intereses de la casa de Austria. Como quiera, es imposible aventurar el pronóstico de lo que resultará de la proyectada conferencia; y por lo tanto es sumamente agradable el saber que los preparativos del Austria son todos los necesarios para hacer frente á qualquier ocurrencia. El influxo del déspota frances podrá suscitar al Austria nuevos enemigos; pero mientras esta potencia tenga una milicia de 180⁰ hombres para suplir los huecos de las numerosas y formidables tropas regladas que ha mantenido hasta ahora, sostenido todo por el entusiasmo unánime de sus pueblos, podrán sí aumentarse los horrores y riesgos de la guerra; pero el conocimiento de la buena causa, y la universalidad del interes comun y de los sentimientos patrióticos, le asegura la continuacion de su tranquilidad interior, y la victoria contra sus enemigos.

Ya es público y notorio que los pliegos de sir James Saumarez que ha traído el capitán Martin tratan de algunas proposiciones que le ha hecho el almirante ruso, á que no ha querido acceder sir James hasta recibir instruc-

ciones del ministerio sobre la materia. Parece que la posición del enemigo en puerto Báltico es muy fuerte, y que se duda mucho de que puedan producir efecto útil los brulotes que se han preparado para abrasar la escuadra enemiga retirada en dicho puerto. Añaden que los almirantes británico y sueco han abandonado por ahora el proyecto de ataque, y que se han vuelto á la costa de Fionia, dexando algunos buques ligeros de guerra para observar los movimientos del enemigo.

Por lo demás corre muy malas noticias acerca de la salud de sir James Saumarez, y se asegura que está de mucho peligro, y que acaso no acabará la campaña.

ESPAÑA.

Palma en Mallorca 4 de noviembre.

Ayer á las 7 de la mañana se celebró, sin convite, en la iglesia del monasterio de religiosas de Sta. Magdalena la bendición de las reales banderas del regimiento de voluntarios de Palma, al mando de su coronel el Sr. Don Juan Sureda y Veri, marques de Vivot. Solemnizó este acto el capellan del primer batallon D. Jaime Mas; y concluido prestó el citado jefe, señores oficiales y tropa el solemne juramento de fidelidad á nuestro legítimo Soberano el Sr. D. FERNANDO VII, que Dios guarde. Dicho regimiento está de pronta marcha para la península, á fin de unirse á sus compañeros de armas que tan gloriosamente estan vindicando á la patria de los insultos que ha recibido del mas infame de los tiranos. Quiera el Dios de los exércitos bendecir su noble entusiasmo: conceder á sus banderas el que siempre sean precedidas de la victoria y de la muerte: que á su frente se ponga aquel angel exterminador que envió en otro tiempo contra los asirios, para que volviendo llenos de triunfos á sus pacíficos hogares, reciban las justas recompensas debidas á sus fatigas.

Murcia 5 de noviembre.

La primera division del exército del Excmo. Sr. D. Teodoro Reding, que la formaba el regimiento de Iliberia, al mando de su coronel D. Francisco de Córdoba, con el número de 2400 plazas, entró en esta ciudad el 20 de octubre en la tarde. La artillería volante con 6 piezas de 4 á 8 al mando del brigadier el Sr. Gazitua el 23. El regimiento de Baza con 2400 plazas con su coronel D. Antonio Begines el 27. Los húsares reales de Granada con su coronel el marques de Campo-verde y 658 plazas el 28. El primer batallon del regimiento de Almería y su coronel D. Juan Kreac con 1200 plazas el 30. El segundo batallon del mismo con igual número el 31. Y el día 2 de este mes el primer batallon de suizos de Reding con 1000 plazas, su coronel el brigadier D. Nazario Reding, hermano del general.

Para dar una idea del entusiasmo, patriotismo y generosidad con que esta capital ha recibido estas valerosas tropas vencedoras en Bailen, era necesario entrarse en los ánimos de todos y cada uno de sus habitantes. Pero de lo que exteriormente se ha visto, se puede conjeturar que ha sido un remedo de lo que haria la antigua Roma al recibir á sus generales quando volvan coronados de laureles por las grandes conquistas hechas á favor del imperio.

A la entrada de estas tropas se anticipó toda clase de pueblo para tener

la satisfaccion de verlas venir, y no retardar la execucion del deseo que abrigaban en su pecho de alternar sus vivas á FERNANDO VII, y mezclar sus lágrimas de ternura, teniendo delante á los libertadores de la patria. Donde concluye la hermosa puente del Segura, y principia el gran paseo del arenal, habia dispuesto un magnífico arco triunfal erigido de orden de la suprema junta de gobierno, de orden dórico, su diámetro de 21 pies, su grueso de 7, y su proporcion sesquiáltera, con geroglíficos alusivos á las victorias conseguidas en Andalucía, terminando en un medallón ovalado con dos matronas abrazándose, que representaban los dos reinos de Granada y Murcia. Cuya descripcion por menor circunstanciada se halla impresa en papel separado.

Por este arco han entrado todas las tropas, acompañando á los vivas de esta y del pueblo una orquesta armoniosa que estaba dispuesta, cubierta de tapicerías, é inmediata al referido arco. Al disolver la formacion que hacian en la grande plaza del Arenal, se vieron acudir en tropas todas las clases del vecindario á llevarse á sus casas á los oficiales y soldados, distinguiéndose entre todos el cabildo de la santa iglesia catedral, en cuyas casas se alojaron los oficiales, y en la que menos 6 soldados; lo mismo los curas párrocos de las 11 parroquiales con su clero; las 11 comunidades religiosas, llevándose de 28 á 30 cada vez; los dos colegios de S. Fulgencio y S. Isidoro; los padres de la congregacion del Oratorio y la nobleza y personas pudientes, llegando algunos á 25 y 30, tratándolos con la mayor bizarría.

Esto mismo se verificó en todos los dias en que hubo entrada de tropas. Pero mas señaladamente en la del Sr. Reding, cuyo nombre recomendable electrizó los ánimos de todos, y obligó á abrir los diques de su patriotismo; añadiendo á las iluminaciones y músicas de las noches antecedentes en la del 3 un primoroso y magnífico árbol de fuegos artificiales de varios colores, que encendió un leon, que marchó por una cuerda desde el balcon donde estaba el Sr. Reding, y abrasó una estatua del general Dupont, colocada al frente de dicho árbol, acompañando á la música que habia inmediata al arco triunfal otra en las galerias del palacio del Sr. obispo el Ilmo. Sr. D. Josef Ximenez.

Este dignísimo prelado alojó en su palacio al Sr. Reding con el sargento mayor y ayudantes; y ademas de haberles dado la mesa en los dos dias que permanecieron aqui, en la segunda noche, que fue la de los fuegos artificiales, dió un magnífico refresco á toda la oficialidad de este cuerpo, como igualmente lo habia executado en la del 31 del pasado con el regimiento de Almería y su coronel D. Juan Kreac.

Todas estas demostraciones no han sido mas que un índice de los esfuerzos que deben á la lealtad murciana las tropas que defienden á nuestro deseado FERNANDO VII, y una pequeña prueba de la íntima union que en las actuales turbaciones del estado ha conservado con la junta suprema de Granada esta de Murcia, que apreciadora de las altas qualidades de los individuos que la componen, nombró por comisarios para recibir y obsequiar estas tropas á los Sres. arcediano de Villena D. Mariano García Zamora, Don Josef Angeler, capitan de navío de la real armada, D. Josef Hernandez Henarejos, comisario de guerra, y D. Francisco Lopez de Aguilar, regidor

perpetuo de este ayuntamiento, y capitan del regimiento de voluntarios honrados de esta ciudad.

Con el Sr. Reding ha venido un ingles, edecan de su hermano el general, llamado Mr. Reed. Este jóven, enviado por su padre para aprender honor, valor y patriotismo en las tropas españolas, ha sido uno de los espectáculos mas tiernos que se han presentado entre los obsequios de estos dias; pues apenas podia romper en las calles el concurso de gentes que le seguian ansiando todos verle y hablarle, como que hablaban y veian á la generosa Inglaterra, á quien debe la España en las mas críticas circunstancias unas seguras pruebas de su amistad, y como que presagian la mas estrecha alianza entre las dos naciones hasta acabar con el enemigo comun de todas, y establecer la paz del continente.

Ayer dia 4 salieron de aqui estas tropas para Orihuela con el deseo de llegar pronto á su destino, que es el socorro de Cataluña; y se espera la segunda division de este ejército, compuesta de los regimientos de Sta. Fe, Loxa y cazadores de Antequera.

Coruña 9 de noviembre.

El 2 del corriente desembarcó en este puerto lord Holland, y su apreciable familia. Este distinguido personage es digno, asi por sus circunstancias como por su adhesion a la nacion española, de toda nuestra mayor consideracion, respeto y afecto. No ha i clase en el estado que no sea deudora á este generoso caballero de beneficios ó encomios, incluyendo en este número los próceres de nuestra literatura. El público español reconocido se congratula con la venida de S. E., y crece su entusiasmo, sabiendo que se halla entre nosotros uno de los sugetos mas apreciables de Europa por su nobleza, instruccion y patriotismo.

Anteayer desembarcó en este puerto S. E. lord Paget, general de caballería, y teniente general de los ejércitos de S. M. británica. Ayer entró en este puerto la primera division de barcos de transporte, que conducen 50 soldados de caballería, á las órdenes de aquel bizarro general: consta de 70 transportes, y de igual numero las otras dos divisiones que se esperan.

Salió de esta ciudad anteayer el real regimiento Escocés, y desembarcó el regimiento del Indostan.

Aranjuez 20 de noviembre.

El dia 14 se celebró uno de los actos mas agradables y satisfactorios para las naciones inglesa y española, porque en este dia se verificó la presentacion del Excmo. Sr. D. Juan Hookham Frere en calidad de ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de S. M. B. cerca de nuestro amado Rei FERNANDO VII, y durante su desgraciada ausencia cerca de la suprema Junta central gubernativa del reino. Habíanse reunido en la sala de las sesiones todos los señores diputadas que componen la Junta para recibir como correspondia al digno representante del Rei de la Gran Bretaña, cuyo noble y generoso carácter se ha desplegado con maravillosa magnificencia en favor de nuestra oprimida y necesitada patria. D. Luis de Onis, oficial mayor menos antiguo de la primera secretaría de Estado y del despacho, que hizo las funciones de introductor de embaxadores, conduxo con toda ceremonia á S. E. á la sala; y apenas fue introducido en ella, quando dirigiéndose al

Sermo. Sr. Presidente, le hizo un breve pero elegante y expresivo discurso en lengua castellana, en que manifestó la extraordinaria complacencia y agradable satisfaccion que tenia por la honra que le habia dispensado el Rei su amo de representarle cerca de la augusta persona de FERNANDO VII, y en su infausta ausencia cerca de la Junta suprema gubernativa de los reinos de España é Indias; y que esta satisfaccion crecia de punto quando consideraba que venia á presenciar los heroicos esfuerzos de la valerosa nacion española, para conservar su antigua libertad é independenciam; y entre otras bellas expresiones de afecto puro y amistoso dixo tambien „que el Rei su amo deseaba estrechar todavia mas íntimamente los vínculos que le unian á España de un modo ventajoso á las dos naciones; y que en prueba del grande aprecio que le merecia la nuestra, y de la sinceridad de sus deseos en acreditarle, continuaria en prestarle quantos auxilios fuesen menester para llevar á cabo la grande empresa que tan gloriosamente habia comenzado la España.”

El Sermo. Sr. Presidente respondió al discurso del Sr. Frere con afectuosas expresiones de amistad, gratitud y reconocimiento al Rei de la gran Bretaña por los quantiosos socorros que con tanta generosidad habia dado á la España; y añadió „que fiel está á sus amigos, lo seria siempre á la gran Bretaña, y acreditaria la nobleza de su carácter honrado, incapaz de desmentir los sentimientos de su corazon, el qual se habia ganado el Rei británico por aquellos medios que son tan difíciles de olvidarse, como de ser explicados con palabras.”

En seguida entregó el Sr. Ministro sus letras credenciales al Sr. Presidente, y se retiró á su posada lleno del mayor júbilo y alegría, y los mismos afectos ocuparon á todos los Sres. vocales de la Junta suprema.

El Excmo. Sr. D. Pedro Cevallos, primer secretario de Estado y del despacho, ha comunicado á los demas Sres. secretarios de Estado y del despacho la real órden siguiente:

Por un efecto del predominio que exercia en España el gobierno frances, y de la vergonzosa facilidad con que el favorito D. Manuel Godoi se presentaba á las intimaciones del gabinete de Paris, tomó el Sr. D. Cárlos IV en 9 de junio de 1805 la determinacion de prohibir la entrada de los buques suecos en los puertos de estos reinos en grave detrimento de nuestro comercio, y sin que hubiese precedido el menor agravio de parte del Rei de Suecia.

Poco satisfecho el gobierno frances de esta condescendencia de parte del Sr. Rei D. Cárlos IV, y queriendo llevar adelante su sistema de opresion, exigió inconsideradamente que en el preciso término de un mes saliesen de España todos los vasallos suecos, y asi se mandó por real órden de 11 de marzo último.

La Junta suprema y central de gobierno, deseosa de restablecer las relaciones de amistad y buena armonia que felizmente subsistian con el Rei de Suecia, hasta que se empeñó en destruirlas el perturbador general de la Europa, ha resuelto que desde luego sean admitidos en todos los puertos de estos reinos los buques suecos, y puedan los súbditos de esta potencia

exercer libremente el comercio en estos dominios, sin perjuicio de las medidas ulteriores que la Junta ha tomado para estrechar mas y mas sus relaciones con el Rei de Suecia, que sostiene con tanta gloria la dignidad del trono y los derechos de sus súbditos. Lo participo á V. E. de real órden para su inteligencia, y á fin de que comuniqué las correspondientes á su cumplimiento en la parte que le toca. Aranjuez 18 de noviembre de 1808.

En cartas de 10 y 12 del corriente mes, que se han recibido por el correo ordinario, da parte el capitan general de Cataluña D. Juan Miguel de Vives, que habiendo resuelto atacar los enemigos para estrechar el cerco de Barcelona, procurando desalojarle de las posiciones que ocupaba en las inmediaciones de dicha plaza, dispuso el dia 8 su tropa en 5 columnas, la primera al mando del mariscal de campo D. Gregorio Laguna: la segunda al del coronel del regimiento de infantería de Granada D. Gaspar Gomez de la Serna: la tercera al de D. Carlos Montero, teniente coronel del regimiento de infantería de Soria: la quarta al de D. Bruno Barrera, coronel del segundo de Saboya, estando esta y la tercera baxo las órdenes del mariscal de campo conde de Caldagués; y la quinta al del general de igual clase D. Carlos de Vitte, teniendo de segundo á D. Luis Wimpffen, coronel del regimiento suizo de su apellido. El capitan general con el mayor general de infantería, el quartelmaestre, el comandante de artillería, y sus ayudantes de campo se situó en S. Boi para observar el progreso del ataque, y poder dar las disposiciones correspondientes. Empezado el ataque, desalojaron las columnas tercera y quarta á los enemigos, que ocupaban las casas de Rosas y de la Pubilla de Casas, rechazándolos mas allá del lugar de Sans, y llegando nuestras tropas á 1500 varas de la plaza de Barcelona, desde la qual las hicieron fuego. La segunda columna llegó casi sin resistencia á la casa de campo de la Virreina, retirándose el enemigo al abrigo de la plaza. La primera desalojó á los enemigos del lugar de S. Adrian, S. Andres y Horta, situándose entre estos dos; y la quinta los echó de Cornellá y el Hospitalet. Cesó el ataque por haber sobrevenido una copiosa lluvia, y se retiró con la primera columna desde el Hospitalet donde llegó: la tercera y quarta volvieron á los puntos de donde habian salido; la segunda tomó posicion en S. Cugat, y la primera quedó en los lugares de Horta y S. Andres. Nuestra pérdida ha consistido en un oficial, un cabo, 5 soldados y 5 caballos muertos; un oficial, un sargento, 2 cabos, 2 tambores, 33 soldados y 4 caballos heridos, y 12 soldados y 3 caballos extraviados ó prisioneros; debiéndose considerar sin comparacion mucho mayor la pérdida de los enemigos, segun se deduce por las declaraciones de los prisioneros y desertores.

El mariscal de campo D. Gregorio Laguna, que de resultas de esta accion quedó con la columna de su mando sobre las alturas de S. Andres, fue atacado á las 2 de la tarde del dia 10 por los enemigos en número de 300 á 400 hombres de infantería y 300 caballos: nuestras tropas se arrojaron con furor heroico sobre los enemigos; y despues de haber sostenido una hora de combate, los granaderos provinciales, y los miqueletes que mandaba el coronel D. Francisco de Milans, para sostener la retirada de la division y su

artillería, se consiguió sin desórden hácia S. Cugat. Dice que la accion, aunque corta, ha sido mui reñida, y que los enemigos han perdido casi todo el regimiento de línea número 7, y nuestra pérdida ha consistido en 6 muertos, 20 heridos y 75 prisioneros ó extraviados. Elogia el valor y conducta de la tropa en ambos dias, en particular el de la coluna de granaderos provinciales de Castilla la nueva, y recomienda á los individuos de todas clases que mas se distinguieron.

El Rei nuestro Señor D. FERNANDO VII, y en su real nombre la Junta central suprema y gubernativa del reino, ha concedido á los soldados que recomienda el capitan general un escudo de ventaja á cada uno, y otro de distincion; y ha mandado se dé 2 dias de prest á la tropa, y que se proponga el premio que corresponda á los oficiales que se han hecho mas dignos.

La Junta suprema gubernativa del reino ha recibido el siguiente parte del Excmo. Sr. D. Francisco Palafox y Melzi.

Acaba de avisarme el general O. Neille y St. Marcque que han tomado á Caparroso ayer 14 á las 10 de la mañana, habiéndolo evacuado precipitadamente los enemigos á las 7 de ella, y retirándose á Peralta. No envia detall ninguno, y asi no sé el número de gente que habria. Voi á salir de aqui al momento á activar todo aquello, y á que sigan adelante las conquistas. Dios guarde á V. A. muchos años. Calahorra 15 de noviembre de 1808. = Sermo. Sr. = Francisco Palafox y Melzi.

D. Francisco de Trias, mariscal de campo, y gefe de una division del ejército de Extremadura, ha participado á la Junta central suprema gubernativa del reino, que hallándose en la villa de Aranda de Duero, con noticia que tuvo de que una partida de caballería enemiga se aproximaba mucho, salió á buscarla la tarde del 15 de este mes con otra de la nuestra y un batallon de infantería, y haciéndola retroceder mas de 2 leguas se volvió á dicha villa. Al dia siguiente 16 por la mañana, teniendo aviso de que venian á atacarle los enemigos con un numeroso cuerpo de caballería y bastante infantería que estaba en Lerma, no pudiendo hacerles frente, y hallándose con órden para dirigirse á Segovia, dispuso su retirada con el mejor órden en dos mitades, para que la tropa asi dividida hallase auxilios en su tránsito. Salió del pueblo de madrugada con el batallon de voluntarios de Valencia, el de Mérida, y 60 caballos del regimiento de cazadores voluntarios de España, y varios oficiales del mismo cuerpo, que se habian reunido todos al mando de su coronel D. Josef Escudero. A una legua de camino observó que una partida de caballería enemiga venia siguiéndole para observar sus movimientos; mandó formar su tropa en línea de batalla, é hizo salir una partida de caballería á reconocer á los enemigos; pero habiendo visto esta que se habian retirado á una altura, y que serian solo 15 ó 20 caballos, continuó su marcha, en la que recibió órden de encaminarse á Somosierra, lo que verificó avisando á las demas tropas de su division para que tambien lo executasen. Sabiendo este general por avisos que le dieron que el dia que salió de Aranda habian entrado alli los enemigos, envió á su edecan D. Santiago Alonso, capitan de la compañía de cazadores de mon-

taña, con 4 cazadores de caballería á reconocér el pueblo de Onrubia y demas inmediatos para ver si habia franceses, y al entrar en él encontró una corta partida de estos saqueando varias casas, los quales asi que vieron nuestra tropa, escaparon, y se colocaron en una altura; hizo lo mismo Alonso para observar sus movimientos, avisándolo al general Trias, y este se dirigió hácia aquel punto. Los enemigos se retiraron inmediatamente, y se reunieron á un cuerpo de 140 caballos que iba por el camino real de Madrid hácia Somosierra distante 8 leguas, los quales retrocedieron para coger á dicho edecan con la partida que salió á su alcance: trataron de acometer é impedir el paso; pero advertido por el citado general, determinó atacarlos á pesar de su corto número de caballería, fiado en el valor de su coronel Escudero y demas oficiales, y mandó á este gefe acometiese á los enemigos, acompañado de 100 hombres del batallon de voluntarios de Valencia, y otros 100 del de Mérida, dirigiéndose él con celeridad y con el resto de ambos batallones á cortarles la retirada; atacó nuestra caballería, á pesar del mal terreno, con el mayor denuedo; los enemigos advirtieron desde luego que con la infantería se les cortaba la retirada, y se pusieron en precipitada fuga, dexando el camino, dirigiéndose por la derecha por bosques y caminos escabrosos á buscar otro para Aranda. Nuestra caballería los siguió con el mayor valor: sin embargo del mal estado en que se hallaban sus caballos, los alcanzó, y mataron unos 10 de ellos, cogiendo 2 prisioneros, 6 caballos y muchas armas que dexaron en la fuga. Como el objeto del general Trias era cubrir el camino de Somosierra, reunió toda la infantería; y advirtiéndolo el coronel Escudero hizo lo mismo, y unidos ocuparon dicho camino, llegando al dia siguiente por la mañana al citado punto de Somosierra, no obstante el mal temporal que les sobrevino. La tropa de infantería y sus oficiales manifestaron el mayor valor y ansia de llegar á las manos con los enemigos; pero con la fuga de estos se frustraron sus deseos, y seguramente habrian acabado con todos si no hubiera sido por la precision de cubrir prontamente el camino de Somosierra.

Madrid 22 de noviembre.

El Rei, y en su real nombre la suprema Junta de gobierno del reino, ha nombrado al Sr. D. Antonio Fernandez de Santo Domingo y Costa secretario del tribunal extraordinario y temporal de Vigilancia y Proteccion, con honores del del Rei; y para que llegue á noticia de todos, y sepan el conducto por donde se han de presentar las instancias al tribunal, se da este aviso.

En cumplimiento de lo mandado en real pragmática sancion de 30 de agosto de 1800, desde 1.º de diciembre próximo hasta 31 de enero siguiente se presentarán los vales de 600 pesos, de 300 y de 150 de 1.º de enero para su renovacion y pago de intereses, que se hará en moneda metálica en la real tesorería de Consolidacion en esta corte, y por los respectivos comisionados en las capitales de las provincias y puertos que se expresarán á continuación. Los dueños ó tenedores de vales los presentarán con dos listas firmadas, que contengan sus números, desde el mas baxo al mas alto, sin interpolarlos, ni mezclar los de un valor con los de otro; pues deben entre-

garlos con total separacion , y con el último endoso á su favor ; de tal modo que precisamente corresponda este con los nombres puestos en las carpetas que los acompañarán , pues de lo contrario serán detenidos en la oficina. En el caso de haber fallecido algun tenedor de vales , los albaceas ó testamentarios del difunto cuidarán de endosarlos en cabeza del sugeto que les acomode , para que presentándolos á la renovacion salgan en su nombre como debe hacerse , y se hará indefectiblemente , para evitar por este medio todo motivo de atraso y confusion en su puntual despacho en el sugeto á cuyo favor esté el último endoso , sea vivo ó difunto ; baxo el supuesto de que cumplido el término prefixado incurrirán irremisiblemente en la pena impuesta en la misma real pragmática de la pérdida de los intereses vencidos , y que devenguen hasta el dia de su presentacion ; previniéndose que mediante ser de tanta amplitud el plazo concedido para presentar los vales en sus respectivas épocas , no se admitirán las excusas de los que aguardando á los dias precisos y perentorios no pudiesen por qualquiera accidente verificar la presentacion de aquellos dentro del término señalado. La misma pena sufrirán aquellos vales que no se presenten por hallarse en juicio ó en algun depósito ; pues quando los escribanos de los juzgados , y depositarios de ellos , no puedan cumplir con la presentacion formal por alguna justa causa , deberán á lo menos dar noticia á la oficina dentro del término prefixado , con expresion de sus números , para que sin faltar en tiempo á lo mandado puedan ser reelevados de ella.

Por repetidas reales cédulas de S. M. está prohibida baxo de graves penas la circulacion de los vales con la firma en blanco , para evitar los daños que con este pernicioso abuso se causan al público , y al buen crédito de este papel-moneda ; y se advierte que si se presentare alguno con este defecto , se retendrá irremisiblemente para darle la aplicacion que señala la real cédula de 17 de julio de 1799. Ultimamente se previene para gobierno del público que los vales de la próxima renovacion y siguientes , ademas de salir de la oficina limpios y claros en la numeracion y encabezamiento , y sin raspado , enmienda , diferencia de tinta , ni otro defecto capaz de causar duda en su legitimidad , llevarán por signo irrefragable de ella el retrato de S. M. , que con un sello en seco se estampará sobre la parte derecha de la lámina , siendo tan substancial esta divisa , que sin ella se tendrán por ilegítimos.

La presentacion de los vales en Madrid se executará en la oficina de renovacion situada en la real aduana , y en las provincias á los comisionados siguientes :

- En Alicante.....* D. Juan Casou y compañía.
- En Avila.....* D. Josef Piqueras Gomez.
- En Badajoz.....* D. Francisco Fernandez de la Peña y San Miguel.
- En Barcelona.....* D. Ramon de Llordella é hijo , residentes por ahora en Tarragona.
- En Búrgos.....* D. Josef Arizcun.
- En Cádiz.....* D. Benito de la Piedra.
- En Cartagena.....* D. Bernardo Elizalde.
- En Ceuta.....* D. Pedro Huguet , comisionado subalterno del de Cádiz.

<i>En Ciudad-Real..</i>	D. Ramon Antonio Pico.
<i>En Córdoba.....</i>	Sres. Barcia, padre é hijo.
<i>En la Coruña.....</i>	D. Manuel Elzaurdi.
<i>En Cuenca.....</i>	Sres. viuda de Escolar, Noriega é hijo.
<i>En Granada.....</i>	D. Francisco de Unzaga.
<i>En Guadálaxara.</i>	D. Isidoro García Plaza.
<i>En Jaen.....</i>	D. Ramon María Montoro.
<i>En Leon.....</i>	D. Francisco Pio del Pino.
<i>En Málaga.....</i>	D. Juan Ximeno.
<i>En Mahon</i>	Doña Catalina German y Hugalde.
<i>En Murcia.....</i>	Sres. Moreda y Ladalid.
<i>En Oviedo.....</i>	D. Manuel Rubiano y Nieto.
<i>En Palencia.....</i>	D. Josef María Calonge.
<i>En Palma.....</i>	D. Lorenzo Gibert.
<i>En Pamplona.....</i>	Sres. viuda de Barbería é hijo.
<i>En Salamanca.....</i>	Sres. Urrero y Casaseca.
<i>En Santander.....</i>	Sres. Vial, hijo y compañía.
<i>En Segovia.....</i>	Sres. viuda de Ramiro y Martin.
<i>En Sevilla.....</i>	D. Josef María Gomez.
<i>En Soria.....</i>	D. Luis Martinez de Aparicio.
<i>En Toledo.....</i>	Sres. Chavarri y Posadillo.
<i>En Valencia.....</i>	Sres. D. Francisco Peirolon y compañía.
<i>En Valladolid.....</i>	D. Simon de Durango.
<i>En Zamora.....</i>	D. Josef Alvarez Baragaña.
<i>En Zaragoza.....</i>	D. Tomas de la Madrid.

AVISO.

En 24 de mayo próximo pasado se extraviaron 3 vales reales de 300 pesos, creacion de 1.º de mayo, renovados á favor de D. Francisco Peña, núms. 445242, 455907 y 473731. Quien supiere de su paradero, lo avisará al referido D. Francisco Peña, vecino de Zaragoza.

LIBROS.

El Plutarco de la revolucion francesa: obra traducida del ingles. Contiene las vidas de Napoleon, de sus parientes, cómplices, rivales y víctimas: quadero 1.º, que comprehende las vidas de Carlos Bonaparte y de Leticia Raniolini, padres de Napoleon, de Josef Bonaparte su hermano mayor, y de la Emperatriz Josefina su esposa. Véndese á 4 rs. en la librería de Perez, calle de las Carretas.

20. Coleccion de varias proclamas publicadas en las provincias desde el 30 de mayo, con otros papeles curiosos sobre las circunstancias del dia contra Napoleon y sus secuaces: un tomo en 4.º Se hallará á 6 rs. en rústica en la librería de Gomez, calle de las Carretas, y en la calle de los Preciados, pasada la del Candil.

GRABADO.

El Rei de Brobdingnag y Gulliver exâminando prolixamente al gran Napoleon: caricatura que se publicó en Lóndres, y mereció la mayor aceptacion por su sencillez tan graciosa como significante, y que con la mayor puntualidad ha copiado y grabado últimamente una señorita de esta corte. Se hallará en las librerías de Gomez y de Burguillos, calle de las Carretas, y en la de Esparza, puerta del Sol, á 5 rs. iluminada, y á 3 en negro; pero á los que de una ú otra clase compraren de 25 exemplares para arriba, se les hará el abono de un 8 por 100.

Continúan